

COMITE DE DIRECTION DE L'INSTITUT DE PSYCHANALYSE DE LYON

Rapport d'activité

Année 2020

Christian Seulin

Le Comité de Direction de l'IPL est composé de :

- Christian Seulin, Directeur
- Robert Mancini, Secrétaire du cursus
- René Roussillon, Secrétaire de l'enseignement

La seconde année de notre mandat a été, comme l'ensemble des activités du GLPRA et de la SPP, durement entravée par la pandémie virale depuis mars 2020, nous contraignant adapter aussi bien les séminaires de formation que les supervisions aux conditions nouvelles imposées par la situation et les mesures gouvernementales.

Activités de la Commission de cursus

Malgré la pandémie, la Commission de cursus s'est réunie 5 fois dans l'année. 2 réunions ont pu avoir lieu en présence, en janvier et en octobre. 3 réunions ont dû se tenir par zoom. Du fait des limitations de déplacement et des possibilités de rencontre en présence, seules 2 candidatures ont pu être étudiées alors même que les demandes étaient plus nombreuses qu'en 2019 (8 ouvertures de dossiers) et ces 2 candidates ont été admises en octobre et décembre. Il s'agit de 2 psychologues de 42 et 43 ans.

Une réunion de fin de cursus a eu lieu le 18 janvier 2020, en présence d'Alain GIBEAULT, président du CECE et de Josiane CHAMBRIER, secrétaire du CECE. 4 cursus ont été clos et validés. Il s'agit de Mme C. Amiratti, Mme F. Archirel, Mme A. Restivo, Mme M. Vieira, que les membres du CDI ont reçues dans les semaines suivant cette validation afin de les féliciter, recevoir leurs impressions concernant le cursus et échanger avec elles sur leur possibles implications dans la vie institutionnelle du GLPRA et de la SPP.

Les contraintes de la pandémie nous ont empêché d'organiser une seconde fin de cursus avant la fin de l'année. Les circonstances font que nous avons décidé, après discussion, d'en organiser une par visioconférence au tout début 2021.

Le secrétariat du cursus est assuré par l'assistante de direction du Groupe Lyonnais, Madame GUETAT, dont le professionnalisme et les qualités relationnelles sont très appréciés.

Les analystes en formation de l'Institut :

L'année a commencé bien tristement avec le décès brutal et totalement imprévu de Pascale Jaillat-Sage, analyste en formation très investie dans le GLPRA et correspondante des AeF. Elle est décédée d'une crise cardiaque en février 2020. Son mari, Bernard Sage est un de nos

membres.

Le nombre d'analystes en formation inscrits à l'Institut de psychanalyse de Lyon au 31/12/20 est de **30**, il était de 35 en 2019.

En 2020 nous avons enregistré :

- 8 ouvertures de dossiers
- 2 admissions
- 4 cursus clos et validés
- 1 analyste en formation a demandé une suspension de son cursus en janvier 2020 pour une période de 1 an alors même qu'il était confronté à des difficultés personnelles et qu'il était âgé, ce qui a été accepté.
- 1 analyste en formation a démissionné en septembre 2020, n'envisageant pas de terminer son cursus commencé depuis plus de 10 ans.

La répartition est la suivante, stable et en proportions à peu près équivalentes à l'an passé :

- 22 Femmes et 8 hommes
- 23 Psychologues, 7 Psychiatres.

Sur le plan géographique, voici la répartition :

- 18 : Région lyonnaise, 5 : Méditerranée, 5 : Savoies, 1 : Isère, 1 : Loire.

Nous pourrions nous réjouir, si ce n'était le contexte, d'une nette remontée du nombre de demandes d'admission avec cette année 8 ouvertures de dossiers. Nous n'avons cependant pu examiner que deux cas en 2020, la commission de cursus ayant décidé dans son immense majorité de rejeter un examen de candidatures par visioconférence dès lors qu'il s'agissait d'être dans une fonction de commissaire. Nous espérons pouvoir rencontrer rapidement en 2021 les autres candidats. Les 2 candidates admises ont 42 et 43 ans. A la suite des validations, de la démission et de la suspension de cursus, la moyenne d'âge des analystes en formation en 2020 est de 48 ans. Elle était de 49 ans l'an dernier. Il nous faut déplorer la baisse progressive du nombre d'analystes en formation, qui ne sont que 30 au terme de cette année. Nous verrons s'il s'agit d'une situation conjoncturelle ou non après avoir pu rencontrer les candidats en attente.

Les analystes en formation ont beaucoup souffert cette année des conséquences de la pandémie qui a nui aux possibilités de rencontres et d'échanges entre eux, si précieux pour la cohésion de leur groupe. Le CDI a organisé 2 rencontres par zoom avec l'ensemble des analystes en formation pour échanger avec eux sur leur pratique dans le contexte actuel et sur leurs éventuels besoins. Des échanges par zoom ont aussi eu lieu avec les correspondants des analystes en formation. Plusieurs séminaires ont poursuivi leur activité par visioconférence et quand les directives le permettaient en présence. Ce fut le cas du séminaire du CDI.

Le Comité de Direction qui avait décidé de rencontrer chaque année individuellement chaque analyste en formation afin de faire le point avec lui sur le déroulement de son cursus et de mieux l'accompagner dans le processus de formation, a dû suspendre ces rencontres pendant la pandémie. Elles vont reprendre début 2021 en présence ou par visioconférence.

Les correspondants sont actuellement Claire DANION, Sophie ROBERT-BRONNER, Erica VO-CONG-TRI.

Les formateurs

11 formateurs en activité sont rattachés à la Commission de Cours de Lyon. 12 en tout participent au programme d'enseignement, avec Bernard CHERVET qui est rattaché à la commission de cursus de Paris.

5 groupes de supervision collective ont fonctionné jusqu'en septembre 2020 : ceux de Geneviève BOURDELLON, Annie-Claude CAMPOS, Robert MANCINI, Madjid SALI et Christian SEULIN. Robert MANCINI a arrêté son groupe en septembre 2020. Il reste donc 4 groupes au terme de cette année.

Le programme d'enseignement

10 séminaires de formation réguliers et 1 sous forme de rencontres espacées ont lieu, classiquement toujours regroupés sur le vendredi après-midi pour permettre aux analystes en formation éloignés de faire leur formation dans de bonnes conditions. 4 séminaires d'études et de recherches animés par des membres du groupe ont aussi lieu. La situation pandémique a contraint les responsables de séminaire à annuler certaines séances ou à les organiser par zoom dans des conditions parfois difficiles.

Les analystes en formation sont encouragés à publier leurs contributions dans le bulletin interne du GLPRA, ce qui leur donne ainsi une première ouverture sur l'écriture analytique.

Le séminaire organisé par le Comité de Direction a un rythme mensuel et est centré sur les fondamentaux de la psychanalyse. Il alterne des présentations théoriques des formateurs et des séquences cliniques de cure apportées par les analystes en formation ou issues de la littérature et discutées. Les analystes en formation sont sollicités pour intervenir oralement et participer activement lors des séances du séminaire. Cette année, seules 3 séances ont pu se tenir en présence, les autres séances ont eu lieu par zoom. Les analystes en formation sont également encouragés à participer aux activités scientifiques de la SPP.

Point financier :

Les recettes de l'Institut, d'environ 32 000€ en 2020, sont légèrement inférieures à 2019 (33000 euros) et constituent un apport important au budget du GLP-RA. Ses dépenses comptabilisées ne correspondent qu'à des remboursements de frais minimes, auxquelles s'ajoutent une part non comptabilisée du secrétariat du GLP-RA et de l'hébergement dans ses locaux.

Pour terminer, je souhaite remercier Robert MANCINI et René ROUSSILLON pour leur disponibilité et leur implication dans le travail de notre Comité de Direction. Je remercie également Sandra GUETAT qui assure de façon consciencieuse et rigoureuse les tâches de secrétariat pour l'Institut.

